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作為港產電影人北上群體代表，劉偉強與執導過
「紅海行動」的林超賢一样，被認為是擁抱 「主旋

律」且成功商業化改造的標誌性人物。《建軍大業》
《中國機長》《中國醫生》，甚至去年10月，他還
將24集電視連續劇《上甘嶺》送上了央視一套晚間
黃金時段。

劉偉強，這位香港專業電影攝影師學會會長，曾在
15天裏只靠幾張 「飛機紙」就拍出了《古惑仔》，
銅鑼灣揸Fit人從此聲名鵲起。至於《無間道》三部
曲，PC 27149與PC 4927的鏡像人生最終還入了馬
丁·斯科塞斯的法眼。一番李代桃僵，不僅橫掃2.91
億美元全球票房一一較母本高出整整15倍，順勢又
擒下奧斯卡4項大獎。

儘管在觀塘還設有工作室，但北京才是事業中心。
香港烙印無疑正在淡化，直至，遇到 「臧姑娘」。一
部《水餃皇后》，讓劉偉強在剛剛結束的五一黃金周
終於尋到歸位的機會。

不過，劉偉強確實與臧健和有緣。更準確地說，兩
人冥冥中又都與灣仔有着千絲萬縷的瓜葛：前者幼時
從離島遷至灣仔居住，而1977年臧氏攜女由內地經
泰國來港，也在此開始了販售水餃的走鬼生涯。1985
年，劉偉強正式擔綱電影攝影師；也是在這一年，灣
仔碼頭開辦了香港首家水餃工廠。40年後，當劉偉
強在灣仔眾邀圈內重量級賓朋慶祝65歲生日不久，
那部反映灣仔碼頭創業史的品牌大電影，正式登陸內
地與香港院線。

可惜的是，截至5月5日，《水餃皇后》在內地共
錄得1.92億元（人民幣，下同）票房，雖貴為檔期冠
軍，卻也是劉偉強北上以來的最低紀錄。事實上，去

年同一時間的票房冠軍，同樣是劉偉強本人監製的
《維和防暴隊》，但是以目前軌跡推衍，新片直至下
畫也難觸及4億元了。

整個五一黃金周檔期的內地電影全票房為 7.46 億
元，同比下降 51.2%，較同檔期 16.73 億元的歷史最
好成績相去甚遠。這一表現甚至遜色於2017年，而
當時的平均票價才34.4元，現在則是39.5元；當時假
期只有3天，而現在是5天！難怪有評論指——一夜
回到十年前。

來自華爾街日報的最新消息稱，出於某種考量，中
國內地已停止發布數百個曾被研究人員和投資者關注
的數據點，以致經濟學者們只能轉向於平替的數據。
如夜間燈光強度的衛星數據，水泥廠的開工率，健身
房、美容院突然執笠數量，以及電影票房。

那麼，究竟該如何看待今年五一包括觀影在內的各
類消費的真實狀況？再列舉幾個數據，五一前4天全
國人員流動率共計2.99億人次，較今年春節、去年國
慶和去年五一分別高出了 3.8%、4.5%和 10.1%。然
而，僅前4天的平均票房349.8元/場次，卻較去年同
期的561.6元/場次大挫37.8%。

其實，不用笑話那些五一期間 「日遊太平山，夜宿
麥當勞」的內地遊客了。在確保原有生活品質不發生
畸變的大前提下，在使錢與慳錢的項目權衡上，中國
人正悄然發生轉變。特別對於觀影這類非必要情緒性

消費，不確定因素陡增。一度以為通過嫁接香港電影
傳統技法，即可在中國電影主流市場橫行的念頭，就
如同《水餃皇后》中反覆出現的 「肉餡好好吃」 「汁
水好足」，老套而過氣。

有北京業內觀察家指，無論是外部經濟形勢，還是
兩地文化觀念差異，對香港電影業北上精英而言，
2025年或將成為第二個拐點。 「一招鮮後，那種通
吃內地市場的心態注定會失敗。現在不妨縮短直徑，
重新把香港作為原點，打造同一文化根源下的大灣區
電影品牌。」該人士表示，畢竟香港本地56家影院
規模過細，而大灣區內地 9 個城市電影院高達 1256
家，完全有能力支撐香港導演的雄心。

對了，再說回灣仔碼頭水餃吧。目前，在中國
2300億元速凍食品市場上，其位列三全食品、思念
食品和安井食品之後排名第四，全市場份額約8%，
但在高端市場上卻獨佔40%。2024年，其營收共計70
億元，利潤率14%，亦位列同行第一。

不過，請注意臧健和家族早在1997年和2001年，
已分兩次出售了公司全部股權，套現1.8億美元，以
當時匯率計約合14億元港幣。而現在的灣仔碼頭，
已經隸屬於美國通用磨坊公司。

「灣仔碼頭」現在是美國的。好在，灣仔和由灣仔
引發的那些故事，包括 「在香港，連老鼠都得學會站
着睡覺」的精神，卻永遠屬於中國。 子瑜

觀察

《水餃皇后》票房冠軍？

大灣區電影需更強內核
今年內地五一

檔票房冠軍花落
《水餃皇后》。
這部根據灣仔碼
頭創始人、有
「水餃皇后」 之
稱的臧健和女士

真實故事改編的傳記電影，主打溫情
與勵志，口碑卻呈現兩極分化。該片
導演劉偉強，一手締造港產片油尖旺
的導演，此刻恐怕也只能黯然失色。

【香港商報訊】記者羅國淮報道：據最新數據顯
示， 「五一」假期，深圳大鵬新區接待遊客54.31
萬人次，旅遊收入達2.23億元人民幣，分別同比增
長 22.68%和 41.33%；入境遊客接待量達 4.47 萬人
次，同比激增 91.53%；過夜遊客人數同比增長
40.64%，人均旅遊消費同比增長15.21%，多項指標
刷新歷史紀錄。

此外，大鵬新區三大核心片區憑藉獨特定位實現
差異化破圈。較場尾-大鵬所城片區以 「歷史文化
體驗+濱海度假」雙核驅動，接待遊客 13.62 萬人
次，同比增長19.58%；楊梅坑-鹿嘴片區憑藉 「網
紅經濟+生態體驗」，接待遊客8.87萬人次，收入
同比增長79.83%；東西涌-天文台片區依託 「生態
秘境+暗夜經濟」，接待遊客9.11萬人次。

大鵬五一攬客54萬
入境遊激增逾九成

8天假期出行熱度持續
深圳鐵路客流再創新高
【香港商報訊】記者姚志東報道：記者從深圳鐵

路獲悉，自4月29日起至5月6日止，深圳鐵路累
計到發旅客614 萬人次，同比增幅 19.9%。深圳北
站累計到發旅客418.4 萬人次，同比增幅 20%。值
得一提的是，5月1日為發送客流最高峰，深圳鐵
路發送旅客55萬人次，深圳北站、福田站創歷史
新高。

5月1日至5日，深圳鐵路累計發送旅客219.7萬
人次，同比去年增幅21.6%；累計到達旅客200.5萬
人次，同比去年增幅22.6%，均創歷史同期新高。
其中，深圳北站累計發送旅客147.3萬人次，同比
去年增幅22.1%；深圳北站累計到達旅客135.7萬人
次，同比去年增幅23.9%。廣深港高鐵累計運送跨
境旅客60.8萬人次，同比去年增幅28%，最高峰在
5月1日，當天運送旅客13.1萬人次。

中大人工智能研究院揭牌
新增4個涉AI雙學位項目

【香港商報訊】記者黃裕勇報道：5月6日，中
山大學人工智能發展大會在該校廣州校區南校園舉
行。在會上，該校人工智能研究院揭牌，並宣布成
立17個研究中心。該校將在2025年本科招生中新
增4個 「人工智能/計算機+」雙學士學位複合型人
才培養項目，並面向在校學生推出 9 個相關微專
業，深入推進學科交叉融合。

17個研究中心覆蓋主體、基礎、應用三個層面，
文理醫工多個學科交叉領域，包括高性能智能化科
學工程計算、人工智能數學基礎、智能計算芯片與
系統、類腦感知器件、智能軟件、多智能體大模型
與具身智能、群體智能、醫療大數據人工智能等。

香港一家影院外展示的電影《水餃皇后》海報。中新社

高燕致祝酒辭。

我們的香港青春故事我們的香港青春故事——五四特別活動五四特別活動圓滿舉行圓滿舉行

司馬志達：品酒談自己的香港故事

香港名優白酒品鑒有限公司董事長、香港內蒙古社
團總會青年聯合會會長司馬志達致歡迎辭表示：「我
希望通過更加多樣化的活動，讓年輕人愛上茅台、接
受茅台，讓茅台出現的場合更加年輕化、國際化、自
由化。」

嘉賓分享精彩生動
全國政協委員、鳳凰衛視著名節目主持人曾瀞漪及

香港商務印書館總經理兼總編輯毛永波這對文人伉
儷，分享了兩人在香港的感受。曾瀞漪是台灣人，毛
永波是內地人，二人在香港相識相戀並結婚，譜寫了
一段兩岸三地的愛情故事。他們紛紛表示，文化人在
香港的發展其實並不容易，但在複雜的環境中保持樂

觀、簡單的心態尤為重要，也正是不同行業的文化人
日夜耕耘，才讓香港的文化土壤更加豐富多彩。

在第一部分的分享環節中，中國茅台國際傳承人工
作部秘書長張銘銓，原香港第一屆金融界立法會議
員、港式奶茶「我杯茶」創始人馮志堅，香港著名導
演、作家嚴浩，香港島婦女聯會主席金鈴分享了自己
在香港難忘的故事。

馮志堅回顧1998年金融風暴時，他作為首席打手
助力港府入市抗大鱷的故事。在金融市場這個看不見
硝煙的戰場上，決斷力、前瞻性和敏銳度十分重要。
他講到：「當時香港剛剛回歸，港元、本地股票和期
貨市場持續受到投機者大舉狙擊，為了打擊大鱷，中
央及港府動用約1180億元外匯基金入市，最終穩定
市場。這樣的經歷猶如打仗，我也有了一個外號叫
「金融戰士」，我始終覺得不論任何時候，政府和金
融從業者都要有使命感。」

嚴浩講到，回憶起香港電影的黃金時代，有很多好
玩的事情。比如當時還沒被取締的午夜場，也促進了

香港「夜
經濟」的
繁榮發展。「當時的導演為了獲取最真實的觀眾反
映，會專門在影院的午夜場和子夜場蹲點，以此判斷
整體市場和票房效果，如果反映不好的話還會連夜剪
切。」

金鈴分享道，自己作為內地背景、香港扎根的「港
漂」，在 2019 年社會運動時期經歷了 8 個小時的圍
困，給她留下了很深的心理創傷。但後來通過香港島
婦女聯會的義工活動逐漸找到了情緒的發洩口，也通
過文化傳承類的活動吸引香港年輕人一起來玩，增強
了大家的國家認同感和歸屬感。

香港律師會理事岑君毅，中國高等院校香港校友會
聯合會副會長余斯鴻，立法會商界(第三)議員辦事處
副主任許江山，亮天文化傳播有限公司創始人李煒在
第二輪分享中講述了自己在年輕時如何站穩腳跟的故
事。李煒作為土生土長的內蒙古人，因為一本《七龍
珠》漫畫書對香港產生了好奇，輾轉北京最後來到香

港。一開始並沒想過自己會在這裏扎根，後來單純為
了社交組織了一些主題活動，與香港的聯繫就是一點
一滴、一草一木滿滿生長在這裏，聯同感情也逐漸深
厚。

高燕：多交流多認識朋友
在祝酒辭環節，香港內蒙古社團總會副會長兼秘書

長高燕致祝酒辭時表示，在「五四」青年節這個特殊
的日子與大家相聚，一同分享香港的青春故事，既有
奮鬥的艱辛，也有年輕時的懵懂，還有獨屬於香港的
特殊記憶，這些故事構成了人生，像釀酒一樣隨着時
間的沉澱愈加醇厚。她希望在座各位多多交流，通過
內蒙古社團總會及青年會認識更多朋友。

通過現場評分，馮志堅、嚴浩、金鈴、許江山、李
煒評選為「最有趣故事」前五名。大家舉杯暢飲，為
青春乾杯。

【香港商報訊】記者呂明霞報
道：當青春的旋律奏響，五四精神
在香港重現。由香港內蒙古社團總
會青年聯合會、香港名優白酒品鑒
有限公司主辦、「就是敢言」協辦
的「我們的香港青春故事——五四
特別活動」日前在中環匯舉行。諸
多重磅嘉賓現場分享在港奮鬥打拼
的精彩故事。當天還有專業的茅台
品鑒及充滿蒙古特色的馬頭琴獨
奏、蒙古族民歌獨唱及獨舞表演，
可謂「有酒有故事」。 內蒙古籍年輕人與嘉賓合影留念。

司馬志達致歡迎辭。

【香港商報訊】香港長沙商會日前假彩福皇宴
舉辦交流晚宴。會長鄧錦添致辭時表示，此次交
流晚宴旨在促進商會成員間的聯繫與合作，提供
一個良好的交流平台，共同探討未來發展機會。

立法會議員陳紹雄表示，今天，財政司司長陳
茂波在立法會討論了 2025 年的財政撥款條例，
機場離境稅將從120元增加到200元。財政司司
長陳茂波表示這項稅率不會再上調，這對大家來
說是一個重要的消息。此外，陸路駕車離境稅也
將增加200元，但財政司司長陳茂波經過研究後
指出，未來不會再收取這項稅，讓駕車過關的市
民暫時能夠紓緩。他指，希望市民能把省下的
200元留在香港消費，幫助本地經濟，讓大家一
起支持香港，促進大灣區的合作。此外，他提到
目前中美貿易戰的情況，呼籲大家必須同心協
力，共同面對這些挑戰。

【香港商報訊】由香港菁英會主辦、大灣區共同
家園青年公益基金資助的「2025 百萬青年看祖國
——東方籃球菁英訓練營」於5月2至5日在廣東東
莞圓滿舉辦。活動獲廣東宏遠籃球俱樂部、香港東
方體育會及推動運動策略有限公司全力支持，30名
香港中學生參與，透過專業籃球訓練、友誼競技及
文化參訪，深化粵港兩地青年交流，助力大灣區體
育與文化共融。

2日，訓練營正式開幕，學員們在廣東宏遠籃球訓
練營教練總監張志巍、教務組長陳煥銳及校區教練
主管馮祥的指導下展開首日集訓，從基礎技術到戰
術配合，全面提升籃球實戰能力。3日，學員們移師
廣州廣東實驗中學進行友誼賽。廣東宏遠二隊總教
練陳端觀賽並勉勵學員：「籃球是團隊精神的體
現，希望你們在賽場內外都能展現拼搏與合作的態
度。」

球星分享勵志故事
4 日，廣東宏遠俱樂部總經理、國家隊「黃金一

代」名將朱芳雨，與香港菁英會常務副主席黃進達
共同探營指導。作為支持單位的香港推動運動策略
有限公司，其CEO李玧𣽡深入講解本次訓練營的科
學化訓練計劃與成效。朱芳雨以「從球場到人生」
為主題，結合自身從青訓隊員到國家隊主力的經
歷，剖析職業生涯的關鍵轉折。朱芳雨、黃進達與
李玧𣽡共同為學員頒發結營證書。

參訓學生收穫良多
訓練營最後一天舉行「菁英對決」結營比賽，學

員與來自東莞南城中學的校隊代表進行比賽。參與
的學生紛紛表示，此次活動不僅提升了籃球技能，
更深刻體會到團隊合作與堅持的意義。來自信義中

學的林同學表示：「第一次接受CBA級別的專業訓
練，教練的指導讓我意識到細節的重要性。比如戰
術跑位和傳球時機，這些平時容易忽略的環節，原
來是比賽勝負的關鍵。」

黃進達表示：「未來將持續推動多元活動，為青
年搭建實現夢想的舞台。」

東方籃球菁英訓練營圓滿舉行 長沙商會辦交流晚宴

訓練營比賽現場。

高燕致祝酒辭。

我們的香港青春故事我們的香港青春故事——五四特別活動五四特別活動圓滿舉行圓滿舉行

司馬志達：品酒談自己的香港故事

香港名優白酒品鑒有限公司董事長、香港內蒙古社
團總會青年聯合會會長司馬志達致歡迎辭表示：「我
希望通過更加多樣化的活動，讓年輕人愛上茅台、接
受茅台，讓茅台出現的場合更加年輕化、國際化、自
由化。」

嘉賓分享精彩生動
全國政協委員、鳳凰衛視著名節目主持人曾瀞漪及

香港商務印書館總經理兼總編輯毛永波這對文人伉
儷，分享了兩人在香港的感受。曾瀞漪是台灣人，毛
永波是內地人，二人在香港相識相戀並結婚，譜寫了
一段兩岸三地的愛情故事。他們紛紛表示，文化人在
香港的發展其實並不容易，但在複雜的環境中保持樂

觀、簡單的心態尤為重要，也正是不同行業的文化人
日夜耕耘，才讓香港的文化土壤更加豐富多彩。

在第一部分的分享環節中，中國茅台國際傳承人工
作部秘書長張銘銓，原香港第一屆金融界立法會議
員、港式奶茶「我杯茶」創始人馮志堅，香港著名導
演、作家嚴浩，香港島婦女聯會主席金鈴分享了自己
在香港難忘的故事。

馮志堅回顧1998年金融風暴時，他作為首席打手
助力港府入市抗大鱷的故事。在金融市場這個看不見
硝煙的戰場上，決斷力、前瞻性和敏銳度十分重要。
他講到：「當時香港剛剛回歸，港元、本地股票和期
貨市場持續受到投機者大舉狙擊，為了打擊大鱷，中
央及港府動用約1180億元外匯基金入市，最終穩定
市場。這樣的經歷猶如打仗，我也有了一個外號叫
「金融戰士」，我始終覺得不論任何時候，政府和金
融從業者都要有使命感。」

嚴浩講到，回憶起香港電影的黃金時代，有很多好
玩的事情。比如當時還沒被取締的午夜場，也促進了

香港「夜
經濟」的
繁榮發展。「當時的導演為了獲取最真實的觀眾反
映，會專門在影院的午夜場和子夜場蹲點，以此判斷
整體市場和票房效果，如果反映不好的話還會連夜剪
切。」

金鈴分享道，自己作為內地背景、香港扎根的「港
漂」，在 2019 年社會運動時期經歷了 8 個小時的圍
困，給她留下了很深的心理創傷。但後來通過香港島
婦女聯會的義工活動逐漸找到了情緒的發洩口，也通
過文化傳承類的活動吸引香港年輕人一起來玩，增強
了大家的國家認同感和歸屬感。

香港律師會理事岑君毅，中國高等院校香港校友會
聯合會副會長余斯鴻，立法會商界(第三)議員辦事處
副主任許江山，亮天文化傳播有限公司創始人李煒在
第二輪分享中講述了自己在年輕時如何站穩腳跟的故
事。李煒作為土生土長的內蒙古人，因為一本《七龍
珠》漫畫書對香港產生了好奇，輾轉北京最後來到香

港。一開始並沒想過自己會在這裏扎根，後來單純為
了社交組織了一些主題活動，與香港的聯繫就是一點
一滴、一草一木滿滿生長在這裏，聯同感情也逐漸深
厚。

高燕：多交流多認識朋友
在祝酒辭環節，香港內蒙古社團總會副會長兼秘書

長高燕致祝酒辭時表示，在「五四」青年節這個特殊
的日子與大家相聚，一同分享香港的青春故事，既有
奮鬥的艱辛，也有年輕時的懵懂，還有獨屬於香港的
特殊記憶，這些故事構成了人生，像釀酒一樣隨着時
間的沉澱愈加醇厚。她希望在座各位多多交流，通過
內蒙古社團總會及青年會認識更多朋友。

通過現場評分，馮志堅、嚴浩、金鈴、許江山、李
煒評選為「最有趣故事」前五名。大家舉杯暢飲，為
青春乾杯。

【香港商報訊】記者呂明霞報
道：當青春的旋律奏響，五四精神
在香港重現。由香港內蒙古社團總
會青年聯合會、香港名優白酒品鑒
有限公司主辦、「就是敢言」協辦
的「我們的香港青春故事——五四
特別活動」日前在中環匯舉行。諸
多重磅嘉賓現場分享在港奮鬥打拼
的精彩故事。當天還有專業的茅台
品鑒及充滿蒙古特色的馬頭琴獨
奏、蒙古族民歌獨唱及獨舞表演，
可謂「有酒有故事」。 內蒙古籍年輕人與嘉賓合影留念。

司馬志達致歡迎辭。

【香港商報訊】香港長沙商會日前假彩福皇宴
舉辦交流晚宴。會長鄧錦添致辭時表示，此次交
流晚宴旨在促進商會成員間的聯繫與合作，提供
一個良好的交流平台，共同探討未來發展機會。

立法會議員陳紹雄表示，今天，財政司司長陳
茂波在立法會討論了 2025 年的財政撥款條例，
機場離境稅將從120元增加到200元。財政司司
長陳茂波表示這項稅率不會再上調，這對大家來
說是一個重要的消息。此外，陸路駕車離境稅也
將增加200元，但財政司司長陳茂波經過研究後
指出，未來不會再收取這項稅，讓駕車過關的市
民暫時能夠紓緩。他指，希望市民能把省下的
200元留在香港消費，幫助本地經濟，讓大家一
起支持香港，促進大灣區的合作。此外，他提到
目前中美貿易戰的情況，呼籲大家必須同心協
力，共同面對這些挑戰。

【香港商報訊】由香港菁英會主辦、大灣區共同
家園青年公益基金資助的「2025 百萬青年看祖國
——東方籃球菁英訓練營」於5月2至5日在廣東東
莞圓滿舉辦。活動獲廣東宏遠籃球俱樂部、香港東
方體育會及推動運動策略有限公司全力支持，30名
香港中學生參與，透過專業籃球訓練、友誼競技及
文化參訪，深化粵港兩地青年交流，助力大灣區體
育與文化共融。

2日，訓練營正式開幕，學員們在廣東宏遠籃球訓
練營教練總監張志巍、教務組長陳煥銳及校區教練
主管馮祥的指導下展開首日集訓，從基礎技術到戰
術配合，全面提升籃球實戰能力。3日，學員們移師
廣州廣東實驗中學進行友誼賽。廣東宏遠二隊總教
練陳端觀賽並勉勵學員：「籃球是團隊精神的體
現，希望你們在賽場內外都能展現拼搏與合作的態
度。」

球星分享勵志故事
4 日，廣東宏遠俱樂部總經理、國家隊「黃金一

代」名將朱芳雨，與香港菁英會常務副主席黃進達
共同探營指導。作為支持單位的香港推動運動策略
有限公司，其CEO李玧𣽡深入講解本次訓練營的科
學化訓練計劃與成效。朱芳雨以「從球場到人生」
為主題，結合自身從青訓隊員到國家隊主力的經
歷，剖析職業生涯的關鍵轉折。朱芳雨、黃進達與
李玧𣽡共同為學員頒發結營證書。

參訓學生收穫良多
訓練營最後一天舉行「菁英對決」結營比賽，學

員與來自東莞南城中學的校隊代表進行比賽。參與
的學生紛紛表示，此次活動不僅提升了籃球技能，
更深刻體會到團隊合作與堅持的意義。來自信義中

學的林同學表示：「第一次接受CBA級別的專業訓
練，教練的指導讓我意識到細節的重要性。比如戰
術跑位和傳球時機，這些平時容易忽略的環節，原
來是比賽勝負的關鍵。」

黃進達表示：「未來將持續推動多元活動，為青
年搭建實現夢想的舞台。」

東方籃球菁英訓練營圓滿舉行 長沙商會辦交流晚宴

訓練營比賽現場。


